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□本报记者 石海芹 通讯员 张长武

昌平区流村镇狼儿峪村党支部书记、村委会主任邱磊：

推进“红绿融合” 当好村庄“带头人”

———记首钢矿业公司水厂铁矿选矿车间工艺技术点检王建伟

作为昌平区流村镇狼儿峪村
党支部书记、 村委会主任， 邱磊
以打造狼儿峪爱国主义教育基地
为重点， 带领村干部深入挖掘红
色资源 ， 加大红色遗迹保护力
度， 讲好红色故事， 让狼儿峪村
红色资源焕发新生机。

流村镇狼儿峪村位于昌平区
西部， 为原昌宛联合县委县政府
所在地。 2022年， 狼儿峪村入选
北京市红色旅游景区 （点）、 北
京市文化旅游体验基地 。 2023
年， 狼儿峪村成为全区首个 “新
一轮红色美丽村庄建设试点”。

“让村庄产业发展起来， 让
村民增收致富起来。” 全村 “带
头人” 邱磊时时事事把村庄发展

放在心上。 他以狼儿峪村此次入
选红色美丽村庄建设试点为契
机 ， 积极对接 “1+4” 帮扶单
位， 全方位分析研究本村的生态
优势和红色资源 ， 结合村庄实
际， 拉出需求清单， 共商合作机
制 ， 编制狼儿峪村乡村旅游规
划， 推进 “红绿融合”。

推广狼儿峪红色故事、 打造
红色文化品牌……邱磊跑前跑
后， 寻找资料素材， 策划编排了
流村镇首部舞台剧 《星火闪耀狼
儿峪》 及抗洪救灾舞台剧 《风雨
同舟》。

此外 ， 依托红色主题农家
院， 狼儿峪村还成功举办了 “以
椿为媒 ， 云游流村 ” 等线上活

动， 邱磊邀请专业直播团队， 带
动销售香椿1.6万余斤 ， 农民增
收24万余元。

邱磊还开创性推出红色旅游
线 路———2.5 公 里 “ 微 走 长 征
路”， 吸引各类团体前来开展党
员教育工作。 截至7月底， 狼儿
峪村接待参观学习 1.2万人次 ，
同时也带火了乡村旅游。

兢兢业业、 苦干实干， 大力
发展红色旅游产业， 邱磊倾尽全
力打造 “狼儿峪红色文化品牌”，
讲好狼儿峪红色故事， 让狼儿峪
这个有着光荣革命传统的美丽乡
村， 在历经风雨洗礼后， 更加坚
韧夺目、 充满生机， 成为远近闻
名的红色文化村。

每天都在与疑难问题反复“较量”

在首钢矿业公司水厂铁矿选
矿车间新厂厂房内， 一名职工站
在7-2球磨机前静静地思索： 二
磨自动加球机该如何设计？ 加球
量如何计量 ？ 怎样实现自动控
制 ？ 每天与这些疑难问题反复
“对线”， 成为了他的工作常态。
他是王建伟———水厂铁矿选矿车
间工艺技术点检。

学有所成 业有所精

2012年9月 ， 王建伟从河北
联合大学毕业， 来到水厂铁矿磁
选车间成为一名球磨工。 面对繁
重的工作任务， 王建伟在日记本
上默默写下一句话： 前方的路虽
然很难， 但作为一名党员， 相信
只要不断提升自己， 就一定能克
服困难， 成为工作中的佼佼者。

2012年正值新主厂实施旋流
器替代分级机改造， 这是当时国
内选矿生产中最先进的一种设
备， 设备操作、 调整、 故障判断
对每名职工来说都是未知领域。
王建伟主动参加技术培训， 认真
听讲、 积极提问， 与讲师和同事
们共同探讨， 努力将理论知识学
深学透。 新主厂七系列改造完成
投入使用后， 王建伟仔细观察设
备的运行状况， 认真记录数据，
遇到故障时， 他综合分析判断故
障原因， 努力将所学知识转化为
实际操作能力。

旋流器溢流管堵塞、 沉淀，
影响流程效率发挥， 造成现场大
面跑料 ， 怎么回事 ？ 沉砂浓度
大， 返砂水位置不合理， 导致球
磨机给矿漏斗频繁堵塞 ， 怎么
办？ 为了摸清原因， 王建伟揪住
问题不放查找原因， 在旋流器试
运行期间先后提出意见建议4项，
其中， “调整返砂水位置， 提高
泄矿作用” 的建议被车间采纳实
施， 有效提高了流程运行的稳定
性。

在日复一日的坚守中， 王建

伟的工作经验逐渐丰富起来， 他
也成为了岗位上的佼佼者。

勤奋努力 砥砺前行

2014年， 王建伟担任运转班
作业长， 在这个岗位上一干就是
6年。 他始终牢记党员身份， 高
标准要求自己， 每一步都稳扎稳
打。 回忆起王建伟在此期间的工
作， 一位老师傅说： “他给班组
职工上过三道 ‘硬菜’！”

第一道 “硬菜” 是 “打台时
最佳操作法”。 王建伟结合生产
实际和工作经验 ， 编写了班组
“打台时最佳操作法”， 详细规定
了在不同矿石性质下， 各工序参
数如何设置 ， 每个岗位如何配
合， 出现状况如何应对， 并让每
个岗位做到熟知会背 ， 了然于
心。 通过实施 “打台时最佳操作
法”， 他管理的班组生产过程井
然有序， 生产效率大大提高。

第二道 “硬菜” 是 “流程故
障快速排查法”。 当生产中遇到
故障或问题时， 王建伟总是像一
名侦探一样， 细心观察、 分析，
找出问题的根源， 迅速制定解决
方案。 他将个人经验整理成笔记

分享职工学习， 并指导职工进行
快速排查和修复。 这种高效解决
问题的能力， 让生产过程中的故
障得以迅速解决。

第三道 “硬菜” 是 “团队协
作提升法”。 王建伟深知团队协
作在班组生产中的重要性， 他通
过组织各种团队活动和培训， 让
职工们相互了解、 相互信任、 相
互帮助， 共同面对挑战和困难，
哪个岗位出现跑料就组织大家一
起清理， 谁生活上遇到困难就一
起帮扶。 这种团队协作的精神，
将大家拧成一股绳， 让人感受到
团结的力量和团队的温度。

这三道 “硬菜”， 不仅是王
建伟智慧和经验的结晶， 更是他
为大家带来的宝贵财富。 现在这
三道 “硬菜” 还放在集控室的操
作台上， 并结合生产形势的变化
不断完善。

术业专攻 创新制胜

2020年， 王建伟成为了原磁
选车间的技术点检。 新的岗位意
味着新的责任和挑战， 关键时刻
需要他能站得出来、 顶得上去。

“建伟， 现在新厂高频振网

筛激振器振幅有点低， 筛分效率
下降不少 ， 这对稳定台效很不
利， 要想想办法呀。” 面对这一
任务， 王建伟知道， 高频振网筛
投入使用时间长， 机械部件磨损
严重， 导致振器振幅下降， 筛分
效率降低。 但激振器箱体内部电
磁铁与衔铁的间隙控制在多少最
佳？ 能不能调整？ 怎么调整？ 带
着这些问题， 王建伟主动联系设
备厂家， 自主学习修复振网筛技
术。 他白天带领职工开展修复，
夜间认真分析指标变化， 验证修
复效果。 经过王建伟和同事们的
共同努力， 新厂111个激振器振
幅调整工作顺利完成， 筛振动幅
度恢复到了出厂状态， 为高打台
时创造了有利条件。

“建伟， 事故泵电耗一直居
高不下， 总要求岗位精细操作也
不是个好办法， 你看看能不能从
工艺上想想办法？” 很快， 新的
问题又抛来了。

“没问题 ， 大家一起想办
法， 相信没有过不去的坎！” 王
建伟组织相关人员深入现场分析
问题原因， 发现新主厂事故泵坑
中的两台55KW电机存在 “大马
拉小车 ” 现象 。 问题原因找到
了， 解决问题就容易多了。 为避
免能源浪费， 他和同事们一起开
展头脑风暴， 经过讨论将一台事
故泵电机改为30KW电机， 实现
事故 泵 坑 内 一 台 30KW、 一 台
55KW电机高低搭配的组合方
式， 抽胶泵平台水时运行30KW
电机 ， 处理胶泵平台积矿运行
55KW电机。 经测算， 改造后每
小时可以节约9度电， 每班节约
45度电， 全年可节约电费1.08万
元。

2020年以来， 王建伟将创新
作为解决问题的 “金钥匙”， 先
后组织开展课题研究21项， 选矿
流程运行更加稳定。 2023年， 选
矿车间新厂电耗、 老厂电耗、 新
厂台时等5项指标均创出历史最

好水平。

持续改进 连创纪录

2024年4月份 ， 王建伟与同
事们共同扛起了实施新厂单转生
产组织模式后保证选矿流程高效
运行的重任。

一个周六的清晨， 阳光透过
窗户洒在王建伟的脸上， 他揉了
揉惺忪的睡眼， 拿起手机打开微
信， 看到作业长反馈二磨自动加
球机在实验过程中出现了卡球的
问题 。 他立刻起身 ， 换上工作
服， 匆匆赶往车间。

“建伟， 你怎么又来了？ 今
天不是休息吗？” 同事看到王建
伟 ， 惊讶地问道 。 王建伟笑了
笑， 说： “二磨自动加球机这个
项目作为今年创新研究的重点，
对提高选矿流程效率很关键， 它
出了问题我在家心里也不踏实，
大家一起研究研究， 争取早点拿
下它。”

以往， 选矿流程二段球磨机
一直采用人工补球的方法进行加
球， 该方法存在加球不均衡、 难
以计量、 工作量大、 球耗高的缺
点， 制约生产效率提升。 为彻底
解决这一问题， 王建伟带领相关
人员自主设计制作了一种二磨段
自动加球机。 该加球机具有运行
安全稳定、 操作简单、 维护方便
的特点， 实现定时、 定量、 准确
添加磨矿介质， 可持续保证球磨
机内达到良好的球荷球比， 使球
磨机始终保持良好的磨矿运行效
果。 经过现场一番检查、 调试 ，
王建伟和同事们顺利找到并解决
了问题， 加球机恢复正常运行。
他的脸上露出满意的笑容。

在工作中思考， 在思考中进
步， 是王建伟不断创新、 克服困
难的 “法宝”。 “希望能把工作
中积累的经验与更多的理论知识
结合起来， 为国家矿山工程作出
更多贡献。” 王建伟说。


